

30 de agosto de 2023

Pronunciamento del Comité Familias Unidas de Chiapas, Buscando a Nuestros Migrantes Desaparecidos “Junax Ko’tantik”

Somos familias de Chiapas que buscamos a nuestros familiares que migraron al interior de la República Mexicana o a los Estados Unidos de Norte América en busca de trabajo y por amor a la familia. Nuestros familiares salieron para poder tener acceso a la salud, alimentos, vivienda, educación o para el pago de deudas que se formaron en este contexto de pobreza de la vida.

El sueño de brindar algo mejor a la familia se desmoronó y se ha convertido en una pesadilla al no tener información de nuestros familiares. **Hoy reconocemos que están desaparecidos y desaparecidas ¡Gritamos exigiendo verdad, justicia y no repetición!**

La desaparición ha multiplicado los pesares y dolores de todas las familias del Comité “Junax Ko’tantik”:

Primero, por vivir con angustia, tristeza, incertidumbre ¿Dónde están? ¿Qué les paso? ¿Ya comieron? ¿Sienten frío o calor? ¿Están siendo torturados y torturadas? ¿Les están explotando? ¿Están con vida? ¿Cuándo van a regresar? ¿Cuándo me van a dar noticias de mi papá, de mi hija, de mi hermano? estas y otras preguntas rondan nuestros pensamientos.

Para las familias que tienen notificación de localización de restos o alguna información de localización, siguen esperando la verdad, no saben ¿Quién asesino a su familiar? ¿Qué les pasó al cruzar el desierto? Tampoco saben cuándo van a recibir los restos de su familiar. Incluso ven muy lejos el traslado o repatriación de restos, ya sea por falta de dinero o contactos para agilizar los trámites.

Segundo, por afrontar la violencia del Estado, todo lo que sabemos ya lo denunciamos a la Fiscalía de Chiapas y Comisión Estatal de Búsqueda. Acceder a estas instancias ha sido muy difícil porque en su mayoría pertenecemos a pueblos originarios, no vivimos cerca de Tuxtla Gutiérrez y cada que llegamos nos preguntan si nosotras las familias tenemos más información que proporcionar, cuando todo lo que sabemos ya les dijimos, las únicas respuestas que estas instancias nos han dado son:

- Enviamos su investigación al último lugar de contacto que tuvo con su familiar y no nos dicen quién lleva ahora la investigación, no nos dan ningún correo o teléfono para intentar comunicarnos, aunado a que no tenemos los medios ni la experiencia para ir a los estados donde mandaron nuestras investigaciones.
- La otra respuesta es, ya enviamos los oficios para que las Comisiones de Búsqueda en los Estados de la última comunicación hagan la búsqueda de su familiar, llegamos a preguntar la respuesta de esos oficios y en ese momento nos dicen que las personas responsables de los Registros de Búsqueda no están, que se fueron a búsqueda de campo.

Ambas acciones de los servidores públicos se traducen en una falta total de acceso a la justicia y violentan nuestra dignidad, aunado a que nuestros familiares desaparecidos aun no figuran en el Registro Nacional de Personas Desaparecidas y ninguna familia del Comité ha sido registrada como

víctima por desaparición en el Registro Nacional de Víctimas (RENAVI) o en el Registro Estatal de Víctimas en Chiapas.

En el año 2021, tuvimos múltiples mesas de trabajo con la Fiscalía Contra la Desaparición en Chiapas y la Comisión de Búsqueda de Personas Desaparecidas, firmamos acuerdos, nos dieron respuestas a cuenta gotas y después cerraron toda comunicación. Hoy les exigimos que abran las puertas para continuar los diálogos y que juntas encontremos rutas de búsqueda e investigación que nos lleven a nuestros familiares desaparecidos y justicia para quienes han cometido estos crímenes.

Es por lo anterior que creemos importante la instalación del Consejo Ciudadano en el Estado de Chiapas para que la voz de las familias sea escuchada, pero hasta la fecha sigue sin emitirse la convocatoria para su conformación.

Tercero, por sufrir la violencia generalizada al ser mujeres, pertenecientes a pueblos originarios, y que nos cruza el empobrecimiento de la vida. Todo esto hace que nos sintamos con impotencia y con gran soledad, nadie nos entiende, nadie nos escucha, nadie hace nada para que tengamos respuestas, la única familia que tenemos es el Comité, donde podemos desahogar nuestro corazón y nos damos fuerzas para seguir adelante. Hoy le decimos a las madres y a todas las familias ¡No se cansen de buscar a sus hijas e hijos, hasta encontrarlos! ¡Mucha fuerza para seguir buscando a las personas desaparecidas!

En el Comité hay mujeres y hombres con afectaciones severas a la salud física y mental por la desaparición de sus seres queridos y no tienen acceso a la salud debido a los altos costos y porque la salud es un privilegio que no alcanzamos a pagar. Estas afectaciones en su mayoría son enfermedades crónicas degenerativas y de discapacidad orgánica que, ha llevado a que hoy nuestras compañeras y compañeros sean discapacitados visuales o motrices; esto también es responsabilidad del Estado y por ello exigimos la reparación integral de todos los daños que estamos viviendo.

Cuarto, por enfrentar las violaciones de derechos humanos sistemáticas, hemos proporcionado los datos de los coyotes o guías para que los interroguen y digan dónde dejaron a nuestros familiares desaparecidos o que cuenten qué fue lo que paso, pero la fiscalía y la Comisión de Búsqueda no hace nada por contactar a estas personas. Tampoco podemos dejar de migrar por que el contexto de violencia y encarecimiento de la vida hace que las personas sigamos migrando. El Estado no hace nada para dar seguridad a nuestros migrantes, ni para generar mecanismos seguros en el tránsito y en los trabajos en los destinos. Las personas migrantes no son prioridad para el Estado a pesar de que nuestro país es beneficiado de las remesas que mandan.

Por todo lo antes dicho, exigimos:

- Acceso a la verdad, justicia y reparación integral, no repetición para las personas desaparecidas y sus familias.
- Intérpretes en las lenguas mayas permanentes en todas las fiscalías y Comisión Estatal de Búsqueda de Personas Desaparecidas.
- Acceso al Registro Estatal o Nacional de Víctimas, y ser consideradas como víctimas familiares de personas desaparecidas.
- Pasaportes y visas americanas humanitarias para hacer nuestras búsquedas.
- La convocatoria e instalación del Consejo Ciudadano para ser parte del Sistema Estatal de Búsqueda de Personas en Chiapas.

- Los nombres y cargos de las personas integrantes del Sistema Estatal de Búsqueda de Personas Desaparecidas en Chiapas.
- No más prácticas de corrupción, simulación, violencia y negligencia de los servidores públicos.
- Castigo a los culpables.
- Seguridad para las personas buscadoras y sus acompañantes.
- Restitución digna y ágil de los restos que han sido notificados como localizados a las familias del Comité Junax Ko'tantik.
- Repatriación digna y ágil de los restos que han sido notificados como localizados a las familias del Comité Junax Ko'tantik.
- Seguridad para las niñas, niños y adolescentes de Chiapas.
- Basta de desapariciones de personas inocentes, queremos seguridad en las calles.

¡Por qué vivos se los llevaron y vivos los queremos!

¡Verdad y justicia para todas las personas desaparecidas!

¡Basta ya! ¡Ya nomás desapariciones de personas!

¡Queremos, seguridad, verdad, justicia y no repetición!

Firma:

**Comité Familias Unidas de Chiapas Buscando a Nuestros Migrantes Desaparecidos" Junax
Ko'tantik"**